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Îãðîìíîå íåáî
Когда у Пьехи спрашивают: в чём заклю-
чается секрет её вечной молодости, она с 
неизменной улыбкой отвечает: «Живите 
в гармонии с миром, согревая его своей 
добротой». И ведь это действительно 
стало главным принципом её жизни. 
Она всегда кого-то опекает и кому-то 
неустанно помогает. Как отдельным лю-
дям, так и целым детским домам. Может 
потому, что сама сызмальства познала 
истинную цену жизни. Это сейчас ей 
преподносят подарки и цветы. Но так 
было не всегда… «Ведь я из простой 
шахтёрской семьи, –  признаётся Пье-
ха. – С шестнадцати лет мама работала 

Ñîâåòñêàÿ èíîñòðàíêà. Èêîíà 
ñòèëÿ. Íåèçìåííî ïîçèòèâíàÿ 
è ýëåãàíòíàÿ, îò÷åãî æåíñêîå 
íàñåëåíèå ñòðàíû ïûòàëîñü åé 
ïîäðàæàòü, à ìóæ÷èíû òåðÿëè 
ãîëîâó. Ïðàêòè÷åñêè âñå ïåñíè 
â å¸ èñïîëíåíèè ñòàíîâèëèñü 
õèòàìè, ïîýòîìó íåóäèâèòåëüíî, 
÷òî êîìïîçèòîðû áóêâàëüíî 
«ñðàæàëèñü» çà ïðàâî ïèñàòü 
äëÿ íå¸. Èìåííî îíà îñìåëèëàñü 
«ñëîìàòü» ñîâåòñêèé ñòåðåîòèï 
ñöåíè÷åñêîãî ïîâåäåíèÿ, 
ñíÿâ ìèêðîôîí ñî ñòîéêè è 
îòïðàâèâøèñü ñ íèì â çàë. Îíà 
ÿâëÿåòñÿ èñïîëíèòåëüíèöåé 
ïåðâûõ îòå÷åñòâåííûõ òâèñòîâ 
è øåéêîâ. Å¸ ïåñíè áûëè 
çàïèñàíû íå òîëüêî ñîâåòñêîé 
ôèðìîé «Ìåëîäèÿ», íî 
òàêæå çâóêîçàïèñûâàþùèìè 
êîìïàíèÿìè ÃÄÐ è Ïîëüøè, 
Êóáû è Ôðàíöèè. Ñóììàðíûé 
òèðàæ ãðàìïëàñòèíîê ïåâèöû 
ñîñòàâëÿåò íåñêîëüêî äåñÿòêîâ 
ìèëëèîíîâ ýêçåìïëÿðîâ! 
Ïîýòîìó íà ìåæäóíàðîäíîé 
ìóçûêàëüíîé ÿðìàðêå 
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Ñòàíèñëàâîâíà Ïüåõà.

обязана России. И вся моя жизнь – это 
череда изумительных песен, созданных 
самыми лучшими авторами этой стра-
ны. Например, мне очень близка песня 
«Стань таким, как я хочу» на стихи Ро-
берта Рождественского, с которым мы 
дружили. Эти его стихи угадали моё 
тогдашнее состояние, характер и тем-
перамент. Поэтому песня и имела такой 
успех. У Рождественского ведь есть ещё 
и такая строчка: «Мы совпали с тобой, 
совпали». Ну, а облик и стиль – всё это 
мои вечные импровизации. И достигну-
ты они были вовсе не деньгами, а беско-
нечными творческими поисками. Часто 
ошибками. Приятно осознавать, что 
я стала народной артисткой СССР, за-
певшей «по-европейски». И это совсем 
не кокетство... Крайне важной для меня 
стала песня «Огромное небо». Однажды 
в Переделкино я играла в волейбол с кос-
монавтами. Как-то неудачно оступилась 
и после этого буквально шагу не могла 
ступить. Тут подбежал Юра Гагарин, 
взял меня на руки и отнёс в медпункт. 
Впоследствии почувствовала: в той 
моей песне вдруг добавились ещё какие-
то нотки. И мне до сих пор кажется, что 
это именно она помогла мне победить 
и завоевать золотую медаль в 1968 году 
на конкурсе политической песни в Со-
фии». О трагической гибели «Космонав-
та № 1» Эдита Пьеха узнала прямо перед 
концертом во время гастролей. Отрыдав 
в гримёрке, певица собралась с силами 
и вышла на сцену. И начала своё вы-
ступление именно с песни «Огромное 
небо», посвятив её памяти нашего на-
ционального героя. Зал встал весь, как 
один, и слушал стоя…

Þáèëÿðøà
Название выставки, открытой к недавне-
му юбилею Эдиты Пьехи в Государствен-
ном музее театрального и музыкального 

ÝÄÈÒÀ ÏÜÅÕÀ

искусства, было весьма символичным: 
«Я родилась дважды». Ведь первое рож-
дение состоялось во французском шах-
тёрском городке Нуайель-су-Ланс, а 
второе – творческое – в Ленинграде, где 
и началась её блистательная карьера. 
На выставке демонстрировались самые 
выдающиеся концертные выступления 
певицы и её фотографии разных лет, а 
также афишы и многочисленные награ-
ды артистки. Но подлинной сенсацией 
стала представленная коллекция кон-
цертных платьев Пьехи, созданных име-
нитыми и прославленными модельера-
ми, в том числе Татьяной Парфёновой и 
Вячеславом Зайцевым. Удивительно, что 
Прима вообще согласилась поделиться с 
широкой публикой столь интимной ве-
щью, как её легендарные туалеты. «Всё 
это очень и очень серьёзно, – признаёт-
ся певица. – Ведь, по сути дела, моделье-
ры одевают даже не меня, а мои песни. 
И поэтому они будут «оголёнными» 
без этих, специально созданных наря-
дов. Платья необходимы, чтобы песни 
были… «одетыми». Огромное спасибо 
модельеру Ирине Владимировне Тан-
цуриной, с которой мы уже давно под-
ружились, в результате чего у меня 
есть несколько платьев её авторства. 
И именно ей принадлежит идея вы-
ставить мои концертные наряды на 
выставке в Шереметьевском дворце. 
В итоге на юбилейную выставку Танцу-
рина забрала тридцать платьев. Прекрас-
но, что это оказалось нужным и полез-
ным. Но и в обычные дни мои одеяния 
не висят банально в гардеробе. Ведь я 
живу в пригороде Петербурга, в дерев-
не Северная Самарка (вот вам и наше 
символическое родство – Прим. Авт.) 
Купила рядом дополнительный участок 
земли, где даже построила специальный 
павильон. Там и «живут» все мои платья 
вместе с множеством сувениров, наград, 
грамот, а также официальных подарков и 
подарков от публики…»
Юбилейный концерт Эдиты Станисла-
вовны традиционно состоялся в Боль-
шом концертном зале Санкт-Петербурга. 
На этот раз он назывался «Помню только 
хорошее». Вместе с Пьехой только хо-
рошее собрались повспоминать целых 
четыре тысячи её преданных поклонни-
ков. Им несказанно повезло, а невезу-
чим оставалось безуспешно спрашивать 
лишний билетик у входа. Вышедшая 
на сцену директор БКЗ «Октябрьский» 
Эмма Лавринович по секрету сообщила 
зрителям: «Я перед концертом заглянула 
в гримёрку Эдиты Станиславовны, а она 
мне: «Только что говорила с Путиным, 
знаете – он так волновался…» – Конеч-
но, волновался. Президент ведь тоже 
её поклонник». Президент поздравил 
Эдиту Пьеху ещё и телеграммой, назвав 
юбиляршу «одной из самых ярких звёзд 
отечественной эстрады». Ещё одна звез-
да нашей эстрады, народный артист Рос-

на шахте во Франции. Отец, тоже шах-
тёр, скончался, когда мне исполнилось 
4 года. Брат – шахтёр в семнадцать лет 
умер от чахотки. В 1946 году мы верну-
лись в разорённую войной Польшу, где я 
и окончила педагогический лицей. Кста-
ти, с золотой медалью. И никто не знает, 
что было бы, если б я потом не уехала 
из Польши, если б впоследствии не учи-
лась в Ленинградском университете и не 
стала выступать в хоре польского зем-
лячества. Тогда не было бы, возможно, 
и такой певицы Пьехи. Но я выбрала ту 
дорогу, которую посчитала единственно 
верной. Честно говоря, ни о чём сейчас 
не жалею. А вообще всем, чего достигла, 



сии Александр Розенбаум, поздравляя 
на сцене коллегу с праздником, пожелал 
ей крепкого здоровья, стихотворно за-
метив: «Возраст – это состояние души, 
но конфликтующее с телом иногда». 
И действительно позади у Пьехи уже 
несколько солидных юбилеев, но офи-
циальные даты для женщин, подобных 
ей, не имеют абсолютно никакого зна-
чения. Важно на сколько они сами себя 
ощущают. А с этим ощущением у нашей 
Эдиты Станиславовны всё в полном по-
рядке. В праздничную программу вино-
вница торжества включила свои про-
веренные временем шлягеры: «Венок 
Дуная»и «Город детства», «Всё, что было» 
и «Каравелла», «На большой планете» и 
«Под небом Парижа». Естественно, не 
могла не прозвучать и великая песня 
«Огромное небо». «Многие поклонники 
на концертах со мной не меньше 40 лет! 
Я называю их «наполеоновская гвар-
дия», – улыбается Пьеха. И действитель-
но певица сумела объединить поколения, 
страны и сердца. В Санкт-Петербург на 
её юбилей примчались с букетами цветов 
почитатели её таланта из Украины, Поль-
ши, Белоруссии, Израиля и Германии. Со 
сцены прозвучало поздравление земля-
ков Пьехи, представителей руководства 
воеводства, где прошли годы её юности: 
«Вся Польша очень Вас любит. Мы ува-
жаем и гордимся Вами. Ведь Вы и наша 
тоже, пани Эдита! Желаем Вам здоровья 
и продолжения прекрасной миссии сбли-
жения людей через культуру». Замеча-
тельная актриса, народная артистка Рос-
сии Светлана Крючкова поздравляя свою 
подругу, справедливо заметила: «Если 
кратко определить ауру Эдиты Станис-
лавовны, то как никто другой, она всегда 
несёт любовь!» Чтобы поздравить праба-
бушку вышли на сцену и правнуки певи-
цы Пётр и Василиса. Это для миллионов 
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•   На сцене со Стасом и Илоной
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она Эдита Пьеха, а для них она просто – 
«Дита». По мнению Пети, благодаря кра-
сивому голосу и великолепному платью 
из роз их Дита была похожа на сказочную 
фею. Вообще на этом концерте происхо-
дило много интимно-семейного. Сама 

ний день она у нас рекордсмен как по 
активному существованию на сцене 
(а это более 60 лет творчества), так и 
просто по возрасту артистов, кото-
рые не только выступают, но и до сих 
пор востребованы. Она у нас – народ-
ная артистка СССР, а их сейчас уже 
можно по пальцам пересчитать. Лич-
но для меня просто огромная радость, 
что мы дожили до такого солидного 
рубежа, и в ней по-прежнему остаётся 
это уникальное желание работать, вы-
ходя на сцену… Я приехал к ней через 
пару дней после того, как родился Петя 
(Пётр – сын Стаса и правнук Эдиты 
Станиславовны – Прим. авт.), когда 
мы немного пришли в себя, со слова-
ми, что хочу ей кое-кого показать. Во 
избежание стресса по дороге в роддом 
признался, что везу её знакомиться с 
правнуком. Она, конечно, очень уди-
вилась, и сразу же стала звонить своей 
домработнице Вере. Говорит: «Я всё ей 
должна рассказать, а то не смогу с со-
бой совладать. Надеюсь, ты не против?» 
А когда, наконец, увидела Петю, вся 
как-то занервничала и отвернулась к 
окну. Потом немножко посидела с нами 
и вдруг попросила: «Все, больше не 
могу! Вези меня домой.» Мне кажется 
она приняла случившееся очень близ-
ко к сердцу. Сильно переживала. Дей-
ствительно, для неё это было на самом 
деле большое событие. Ведь до того мо-
мента был один Пьеха – продолжатель 
рода, а теперь стало два! Для меня по-
добное ощущение пока непонятно, но 
ведь наверное потрясающе самой лич-
но увидеть, как жизнь продолжается 
в четвёртом поколении. От родных я 
слышал, как она в своё время обрадо-
валась, когда узнала о моём рождении. 
Она мечтала о продолжении рода Пьех, 
и вот, наконец-то, мужчина родился.
…Безусловно по молодости я нередко за-
мечал, что сначала «входит» моя фами-
лия, некое ожидание, иллюзорное пред-
ставление обо мне, а потом уже вхожу 
я. Фамилия всегда шла впереди. И если 
у Эдиты она оправданная, заслужен-
ная и всячески доказанная, то у меня 
она, конечно, была намного больше, чем 
какие-то мои достижения на тот период. 
Много возникало моментов, когда лю-
дей сложно было убеждать, что с этой 
фамилией я и сам личностная единица, 
самодостаточен, что самостоятельно в 
состоянии что-то делать. Короче гово-
ря, это довольно тяжёлая ноша. О своих 
творческих планах я особенно не распро-
странялся, поэтому о моём давнем дебю-
те на «Фабрике звезд» хоть и знала Илона 
(мама Стаса – Прим. авт.), но Эдита – нет. 
И тут ей вдруг кто-то сообщает: «Эдита 
Станиславовна, включите телевизор, там 
ваш внук в каком-то шоу». Она увидела, 
втянулась и стала смотреть это словно 
увлекательный сериал. Помню – зво-

нит: «У тебя там вот этот друг Тимати – 
мальчик, конечно, хороший. Но почему 
ему джинсы никто не заштопает? Ну а 
ты – молодец! Правильно поёшь!» Так 
вот дальше она по моей карьере всё уже 
приняла как должное. И пошло-по-
ехало. Что-то ей в моём творчестве очень 
нравится, хотя иногда бывают и заме-
чания. Здорово, что она так интересу-
ется, смотрит, слушает, следит за всем. 
И всегда, когда у меня какое-то событие 
происходит, она обязательно откликает-
ся. Уверен, она не жалеет, что её фами-
лия нашла такое продолжение. Ну, а для 
меня в жизни песни Эдиты всегда были 
как некая данность. Я всегда считал, что 
у неё потрясающие песни, в которых 
много смысла и добра. Она несомнен-
ная новаторша, первой начавшая вво-
дить в программу элементы шоу. Всегда 
очень ею гордился. Может просто ей в 
этом не признавался. Теперь убеждён, 
что прожив такую насыщенную жизнь 
в профессии, она познала много такого, 
чего я пока ещё просто не знаю. Кста-
ти, она не сильно любит, когда я пою её 
песни. Зато зрителям нравится. Напри-
мер, кавер-версию песни «Наш сосед» 
мы делаем в стиле ска-панк с фанковой 
вставкой, а «Город детства» стал у нас 
босса-новой.

80/60
Итак – 80 лет! Из них шестьдесят Эдита 
Станиславовна провела на профессио-
нальной сцене. «Всю жизнь любила петь, 
с самого раннего детства, – признаётся 
певица. – В день окончания войны (тог-
да ей было 7 лет – Прим. Авт) впервые 
выступила публично на улицах моего 
шахтёрского посёлка во Франции. Во 
весь голос распевала «Марсельезу» и мои 
одноклассники пели вместе со мной. Нас 
очень хорошо принимали и мне это по-

нравилось. А потом были многочислен-
ные хоры – хор начальной школы, хор пе-
дагогического лицея. И уже в Советском 
Союзе – хор Польского землячества. 
Здесь – в Ленинграде. И до сих пор мне 
поётся. Стоит только выйти на сцену, как 
сразу хочется петь. А вот дома – нет. Дома 
люблю тишину…» Яркая и неповтори-
мая, любимая уже несколькими поколе-
ниями. Для миллионов поклонников она 
практически сразу стала воплощением 
нездешнего шарма и утончённого вкуса. 
Её голос и исполнительскую манеру аб-
солютно невозможно спутать ни с кем. Её 
репертуар богат, разнообразен и вымерен 
до мельчайших нюансов. Если верить 
статистике, за долгие годы «набежало» 
около 400 песен. «Действительно, что-то 
вроде этого. Песен у меня много-много, – 
соглашается Эдита Станиславовна. – Но 
сама никогда их не считала. Это видимо 
поклонники посчитали. Но вот, к сожа-
лению, композиторов, с которыми меня 
связала судьба, уже никого нет в живых – 
Петрова, Оскара Фельцмана, Александра 
Броневицкого. Хотя, конечно, осталась 
память о них в виде песен. Я пела по-
польски, по-французски, по-немецки. 

Также могу петь и на испанском. А вот 
английский – не мой язык. Честно го-
воря, когда-то находилась буквально в 
плену у своей гастрольной жизни. И это 
было просто немыслимо. Работа почти 

без выходных по одиннадцать месяцев 
в году: гастроли, записи, города, пес-
ни. Четыре раза объездила весь Совет-
ский Союз. В 30 странах мира побывала. 
С моей концертной группой мы были 
первыми советскими артистами, кото-
рые выступали в Боливии на высоте 2500 
метров над уровнем моря и вообще пер-
выми советскими людьми, ступившими 
на землю Гондураса. Давали концерты 
после землетрясения в Перу. Побывали 
даже в далёкой Австралии. Там оказа-
лась очень многочисленная диаспора 
русских людей. Кто-то из них покинул 
Россию ещё до революции, но боль-
шинство уже после неё. Однако, самое 
интересное, насколько бережно они со-
храняют свой язык, традиции и культу-
ру. В дни гастролей я оказалась в гостях 
в одном доме, туда забежала девочка и 
обратилась по-английски к своей маме. 
Та ей тут же раз и пощечину: «Ты не на 
улице, а уже дома! Какой наш родной 
язык?» – «Русский! Русский, мама!» Вот 
таков он патриотизм! Такие они патрио-
ты русской культуры.
…А вот если говорить о современных 
песнях и нынешних наших артистах, то я 
их попросту не понимаю и не слышу. Вот 
если выходит какая-то, например, Нюша, 
то я не совсем понимаю, зачем она вооб-
ще выходит. Денег на платье нет, поэтому 
в трусах выходит? Я всего этого не пони-
маю. Смотрю на них, как на иноземцев, 
на каких-то туземцев из Африки… Что 
касается меня, я хорошо прожила жизнь. 
И я не чувствую свои 80 лет. Это просто 
смешно. И это не про меня!»
Вот такая она подлинная Королева пес-
ни, чью нишу в музыке не под силу занять 
никому. Идут годы, меняются ритмы и 
мода, появляются и исчезают артисты, а 
Эдита Пьеха остаётся любимой на протя-
жении уже 60 лет. И все эти годы она поёт 
про чувства, поёт своим большим серд-
цем, ничуть не скрывая, что главная лю-
бовь всей её жизни – это всё-таки сцена.

юбилярша неоднократно вспоминала 
свою маму, пела о ней. Призналась, что 
в 1955 году провожая дочь из Польши 
в Россию, она сказала: «А ведь ты не 
вернёшься!» – Видно, чувствовала…» 
Длившееся почти три часа грандиозное 
праздничное представление Эдита Пье-
ха завершила своим легендарным шля-
гером «Наш сосед », спетым совместно с 
дочерью Илоной и внуком Стасом. А весь 
огромный четырёхтысячный зал им хо-
ром подпевал. Питерская публика стоя 
приветствовала польку с французским 
акцентом, навсегда ставшую ленин-
градкой. Навечно ставшую им близкой 
и родной…

Ñòàñ
Удивительно тёплые и доверительные 
отношения связывают Эдиту Станисла-
вовну с её внуком, ныне довольно попу-
лярным певцом Стасом Пьехой. Поэтому 
любопытно, что он думает по поводу сво-
ей знаменитой бабушки.
«Размышляя о таком явлении, как Эди-
та Пьеха, осознаёшь, что на сегодняш-


